

Page d'histoire...

Les 7 temples des protestants réformés d'Evreux et des environs Bulletin « 5 Pains 2 Poisson » - Mai 2024

Le plus ancien lieu de culte protestant connu, près d'Evreux, fut le « prêche » de Caër. Il fut probablement bâti vers 1592 après les victoires d'Henri IV sur les Ligueurs et la chute de l'ardent évêque d'Evreux, Claude de Saintes. Les édits de pacification empêchaient le culte d'avoir lieu à Evreux-même, et les Réformés profitèrent du fait que, depuis les années 1580, la baronnie de Normanville – dont dépendait le hameau de Caër - était tenue par une famille acquise au protestantisme.

Ce premier temple ne devait pas contenir plus de 100 places, la communauté n'ayant jamais été très importante. Il subsista jusqu'en 1685 : à l'approche de la révocation de l'Edit de Nantes, le curé de la paroisse St Thomas s'unit alors avec un paroissien juriste pour tenter un procès au pasteur et obtenir la démolition de l'édifice.

La réapparition du protestantisme, au XIX^e siècle, fut tardive et lente. Le petit temple strictement dédié aux ouvriers anglais des forges de Navarre, construit en 1844, ne fut utilisé que quelques années, et peut-être plutôt pour le culte méthodiste que réformé. Le bâtiment subsiste encore, sur le site appartenant désormais à la Municipalité.

En 1852 eut lieu la fronde des habitants de Ste Opportune-la-Campagne, près de Beaumont-le-Roger : mécontents d'une décision de l'évêque concernant leur paroisse, ils passèrent tous à la Réforme ! Un bâtiment comprenant un lieu de culte, une école et un logement d'instituteur fut construit par le Consistoire de Rouen ; une communauté locale très affaiblie s'y réunissait encore en 1930, puis l'ensemble fut vendu en 1939 ; il subsiste comme habitation privée. La petite cloche fut transportée au temple de Soulac-sur-Mer.

Le hameau voisin de Fumechon, dans la commune d'Ecardenville-la-Campagne, suivit une trajectoire semblable. Un petit temple en bois fut construit en 1864 et servit jusqu'au début du XX^e siècle ; l'édifice, devenu très délabré, fut rasé dans les années 1960.

A Evreux ce n'est qu'en 1874 qu'une implantation réformée se reconstitua ; un ancien bâtiment de forge fut transformé en temple et accueillit le culte jusqu'en 1944. Il était situé 15 rue Jean Jaurès, en face de l'ancien couvent des Capucins. Très endommagé par les bombardements de la guerre, il fut rasé et pendant dix ans la

communauté protestante fréquenta un baraquement installé sur le pré du Bel-Ebat.
Le temple actuel lui succéda et fut inauguré le 26 juin 1955 : bientôt 70 ans !

Notons qu'à partir de 1939 et surtout à partir de 1960 se développèrent des Eglises évangéliques et pentecôtistes, qui constituèrent leurs propres lieux de culte.

Eric de BONNECHOSE